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Вы узнаете:

1. О принадлежности существительных к одному их трёх 
родов.

2. Научитесь определять род имен существительных.

3. Научитесь согласовывать имена существительные разных 
родов с другими частями речи.



У наших предков, древних славян, когда-то все вещи 
и существа разделялись на три класса – мужского 

рода, женского рода и «вещественного» (или 

«вещного»). Они обожествляли многие предметы, 
наделяя их женским или мужским родом.

Например, слово дитя – вещного рода у древних 

славян. Дети во все времена не имели права обладать 
личной собственностью.



«Безродовые» языки

английский
финский

венгерский
эстонский
турецкий
китайский

вьетнамский
японский
узбекский
армянский

Есть языки, в которых существительные имеют только два рода. Это 
французский, испанский, итальянский.



Во многих языках народов Кавказа, Африки может быть до 40 родов.

Их там называют классами.

■ Есть класс, обозначающий людей (сын, дочь, отец, брат).

■ Есть класс животных (овца, обезьяна, лев).

■ Класс вещей (стол, шкаф, нож).

■ Класс круглых предметов (колесо, яблоко, мяч).

■ Класс деревьев (клён, тополь) 

■ и многие другие классы.



Категория рода имен существительных в русском языке – грамматический 
признак, указывающий на родовую принадлежность называемого 
существительным предмета (живого существа, явления) либо ее отсутствие.

Род является постоянным грамматическим признаком существительных.

Если имя существительное, например, женского рода, может оно быть мужского
или среднего?

Имена существительные уже рождаются словами мужского, женского или среднего
рода.

По родам они не изменяются.

Вот почему род – это постоянный морфологический признак имён
существительных.

Особенности категории рода существительных



Существительные мужского рода в именительном падеже 
единственного числа имеют окончания 

нулевое - й -а или -я 

(обозначают 

лиц мужского 

пола)

-е несклоняемые слова 

стол, отец, 

мальчик, дом, 

сын, котёнок, 

жеребёнок, 

компьютер, 

конь, день, 

огонь, голубь, 

камень, путь, 

медведь, гусь, 

шампунь

музей, 

санаторий, 

герой, май, 

сарай, 

муравей, 

соловей

юноша, 

мужчина, папа, 

дядя, судья, 

дедушка

подмастерье кофе, месье, кюре, 

падре, маэстро, портье

(названия лиц мужского 

пола)  кенгуру, 

фламинго, (названия 

животных и птиц),

конферансье, атташе

(вид занятий, 

профессий), Тарту 

(город), Дели



Существительные мужского рода

Существительные, 

оканчивающиеся на 

суффиксы – ёнок

Сокращенные мужские 

имена:

Большинство 

существительных, 

обозначающих профессии

ребёнок

котёнок

медвежонок

Эти слова имеют 

уменьшительное 

значение.

Александр - Саша

Алексей – Алёша

Владимир - Вова

Дмитрий - Дима

Иван – Ваня

Николай – Коля

Константин – Костя

Пётр – Петя

инженер, врач, почтальон, 

учитель, кассир, 

продавец, секретарь, 

космонавт
Существительные, обозначающие 

профессии, могут быть женского рода:

кассир – кассирша

продавец – продавщица

секретарь - секретарша

учитель - учительница

Но такие слова не пишутся в 

документах, их можно использовать в 

неофициальной речи.



Существительные женского рода в именительном падеже 
единственного числа имеют окончания

-а -я нулевое несклоняемые 

слова

голова, стена, 

свеча, река, листва, 

вода, буква, тыква, 

жена, женщина, 

девочка

земля, фамилия, 

семья, туфля

вещь, кость, рысь, 

речь, ночь, мышь, 

бровь, церковь, 

свекровь, морковь, 

мать, дочь, тетрадь, 

фасоль

авеню, леди, фрау, 

мадам, Миссисипи 

(река), Конго 

(страна), цеце

(муха), иваси

(сельдь), кольраби 

(капуста), салями 

(колбаса).



Существительные среднего рода в именительном падеже 
единственного числа имеют окончание

-о -е -я слова, 

оканчивающиеся 

на -мя

несклоняемые 

неодушевлён-

ные слова

окно, письмо, 

яблоко, дерево, 

дело, тело, 

слово, небо, 

ухо

море, поле, 

везение, 

умение, 

здание, 

задание, 

упражнение

дитя бремя, время, 

вымя, знамя, 

имя, пламя, 

племя, семя, 

стремя, темя

домино, 

жалюзи (фр.), 

жюри, кашне 

(шейный 

шарф), кино, 

меню, метро, 

пальто, пари, 

радио, шоссе



Существительные, которые употребляются только во 
множественном числе

брюки, весы, ворота, 

выборы, грабли, деньги, 

джинсы, духи, каникулы, 

люди, часы, шахматы, 

шашки, шорты

макароны, ножницы, обои, 

опилки, очки, перила, 

поручни, сливки, сутки, 

тиски

Новые джинсы, светлые обои, золотые часы, летние каникулы



Существует класс слов так называемого общего рода, которые в 
зависимости от контекста могут употребляться и в мужском, и в женском роде

зануда, неженка, плакса, умница, жадина, сирота, 

заводила, непоседа, тихоня, почемучка, зазнайка, 

сладкоежка, сластёна, коллега.

Умница – кого можно похвалить этим словом, мальчика или девочку?

Сравните: Он был круглым сиротой. Она была круглой сиротой.

Эти существительные в зависимости от конкретных обстоятельств

могут выступать то как существительные мужского рода (Он был

таким умницей!), то как существительные женского рода (Она была

такой умницей!)



Что общего в составе слов – имён существительных мужского,

женского и среднего рода

У существительных мужского и женского рода могут быть одинаковые
окончания -а, -я, нулевое.

Можно ли определить только по окончанию род имён

существительных?

Нельзя.



Как распределяются по родам заимствованные слова?

В русском языке слово солнце – среднего рода.

В немецком языке слово солнце – женского рода («ди зоннэ»).

Англичане просто говорят «сан» (солнце), не относя это
существительное ни к одному из существующих родов.

У французов солнце – мужского рода («ле солей»).

По-испански «эль соль» солнце – мужского рода.



В русском языке заимствованные слова сохраняют род, который они имели в
иностранном языке.

Этим и объясняется тот факт, что в современном русском языке слова рояль,

кофе, кенгуру относятся к мужскому роду;

сальто, шасси, домино – к среднему роду;

слово шаль – к женскому роду.

Существительные, заимствованные из языков, в которых нет рода, в русском
языке получают его: баскетбол, футбол (из англ.) – мужского рода.



Ручка, село, окно, тетрадь, книга, яйцо, земля, мама, 
поле, брат, папа, дядя, радио, доктор, метро, школа, 
мяч, дедушка, сестра, здание, друг, луна, снег, банк, 
дерево, лилия, колесо, кот, работа, почта, шапка, 
чай, молоко, собака, нож, рыба, экскурсия, стол, 
солнце, улица, небо, земля, столица, центр, дача, 
лес, лицо, парк, сад, озеро, стул, яблоко, бабушка, 
дерево, горе.

Мужской род Женский род Средний род

Задание: Определите род существительных.



Найдите имена существительные, определите их род.

Когда-то давно бумаги не было. Первые рукописи
появились на глиняных табличках. На востоке бумагу
заменяла слоновая кость. Для письма часто
использовали кожу животных – пергамент. В Древней
Руси писали на берёзовой коре, бересте.



рукописи – рукопись, ж.р.

на табличках – табличка, ж.р.

на востоке – восток, м.р.

бумагу – бумага, ж.р.

кость – ж.р.

для письма – письмо, ср.р.

кожу – кожа, ж.р.

животных – животное, ср.р.

пергамент – м.р.

в Руси – Русь, ж.р.

на коре – кора, 

ж.р.


